



CEWIL50ECAIT
1973 CANADA 2023



JOURNÉE RÉGIONALE DE PARTAGE AIT

QUÉBEC & FRANCO-CANADA

NOVEMBER 23, 2023

UNIVERSITE DE SHERBROOKE - CAMPUS DE LONGUEUIL

Journée de l'Apprentissage Intégré au Travail : Comprendre, Inspirer, Collaborer

Détails de l'événement:

Date : 23 novembre 2023

Lieu : Université de Sherbrooke – Campus de Longueuil (Grande Portée A)

Durée : 9H00 à 18h00 (*y compris un cocktail de réseautage en fin de journée de 16h à 18h*)

Coût : Gratuit pour tous

EN PARTENARIAT AVEC :



ACCUEIL ET PETIT DÉJEUNER

9:00 - 9:45

MOT DE BIENVENUE

9:45 - 10:00

PREMIÈRE SÉANCE

10:00 - 10:30

Comprendre l'Apprentissage Intégré au Travail au Québec : Présentation, Acteurs Clés et Initiatives en Cours

Au cours de cette présentation, lumière sera mise sur les principaux acteurs qui façonnent l'avenir de l'AIT au Québec et comment ces acteurs collaborent pour créer des opportunités d'apprentissage en milieu professionnel qui profitent aux personnes étudiantes et aux entreprises. Découvrez le modèle AIT, comprenant des composantes telles que coop et ATE. De plus, les initiatives en cours dans le domaine de l'AIT au Québec seront explorées. Des exemples concrets de programmes éducatifs et de partenariats innovants qui ont réussi à intégrer avec succès l'apprentissage en milieu professionnel dans leur curriculum seront présentés.

Par : Sylvie Cayouette. Sylvie est actuellement la présidente du Réseau AIT. Pendant son baccalauréat en génie à l'Université de Sherbrooke, elle a été étudiante coop. Après avoir bâti une carrière réussie dans les domaines de la pétrochimie et de l'environnement, elle a effectué un changement majeur en 2007 en rejoignant le Service des stages et du développement professionnel de son alma mater, l'UdeS. En tant que conseillère auprès des étudiants et des employeurs, Sylvie a développé une connaissance approfondie des milieux de stages variés et des réalités qui les accompagnent. Depuis 2020, elle assume le rôle d'administratrice de l'ACDEC-Québec, accédant à la présidence la même année. Femme de projets constants et amatrice de défis, Sylvie, avec la collaboration d'un ensemble dévoué de collaborateurs et collaboratrices, a donné naissance au réseau AIT.

DEUXIÈME SÉANCE

10:30 - 11:15

Explorez les tendances émergentes dans le domaine de l'apprentissage intégré au travail et comment elles pourraient influencer l'éducation à l'avenir

Dans cette séance captivante, nous vous invitons à plonger au cœur des tendances émergentes qui transforment l'apprentissage intégré au travail et qui sont susceptibles de révolutionner l'éducation dans les années à venir. Au cours de cette séance, vous découvrirez les points clés suivants :

- L'impact des technologies émergentes, telles que l'intelligence artificielle sur la formation en milieu professionnel.
- Comment les modèles éducatifs évoluent pour répondre aux besoins changeants des entreprises et des apprenants.
- Les meilleures pratiques pour anticiper et intégrer ces tendances dans votre propre cadre éducatif ou professionnel.

Par : Charlene Marion, Directrice Exécutive CEWIL-ECAIT Canada

PAUSE - CAFÉ

11:15 - 11:30

TROISIÈME SÉANCE

11:30 - 12:00

Innovations Institutionnelles en matière d'Apprentissage au Travail.

Au printemps 2020, l'Université Capilano a reçu deux subventions du ministère de l'Enseignement supérieur, des Compétences et de la Formation de la Colombie-Britannique pour des projets d'apprentissage intégré au travail (AIT). Le premier projet visait à doter le corps professoral des connaissances, des compétences et des ressources nécessaires au développement d'opportunités d'AIT dans les domaines académiques où l'AIT est peu ou pas abordé/engagé. Le deuxième projet se concentre sur le passage de l'Université Capilano d'une approche cloisonnée à une approche mixte de l'AIT à l'échelle de l'université, aboutissant à la création du CapU WIL Co-Lab. Cette séance explore les étapes et les actions entreprises au cours de cette transformation significative, dans le but d'aider d'autres établissements de taille moyenne ou à vocation pédagogique à envisager des démarches similaires.

Par : Mohna Baichoo (MA, Royal Roads University, 2017) est responsable de la faculté de l'apprentissage intégré au travail (AIT) à l'Université de Capilano, vice-présidente de la faculté des études mondiales et communautaires, et instructrice à l'école de gestion du tourisme. Baichoo possède au total 16 années d'expérience professionnelle et personnelle dans les secteurs du tourisme et de l'enseignement supérieur, ainsi qu'une expérience de leadership accompagnée de travail bénévole. Baichoo a enseigné l'hôtellerie et le tourisme pendant neuf ans dans des établissements post secondaires publics et privés au Canada et à l'île Maurice, en se concentrant sur les cours comportant une composante d'apprentissage intégré au travail (AIT). Elle a acquis une formation internationale au Cesar Ritz Colleges, en Suisse, à l'Université du Massachusetts, à Amherst, à l'Université Cornell et à l'Université Royal Roads. Elle est actuellement en première année d'un doctorat en éducation (EdD) à l'Université de Colombie Britannique à Vancouver, BC. Récemment, Mohna Baichoo a obtenu la certification de praticienne mondiale en AIT, un honneur décerné par WACE et l'Université de Waterloo, rejoignant ainsi un groupe restreint de seulement quatre membres à l'échelle nationale

QUATRIÈME SÉANCE

12:00 - 12:30

Initiatives inspirantes en AIT UdeM parcours RECI - Enrichir les parcours étudiants grâce à l'apprentissage expérientiel

La relève étudiante est de plus en plus avide de vivre des expériences durant sa formation universitaire qui rallient tant leurs aspirations personnelles que professionnelles. Parallèlement, les connaissances et les pratiques en matière d'apprentissage expérientiel se multiplient au sein des établissements d'enseignement postsecondaire du Canada favorisant ainsi l'innovation pédagogique dans les programmes d'études. Dans ce contexte, l'Université de Montréal a mis en place les parcours RECI qui visent à stimuler et valoriser les expériences entreprises par sa communauté étudiante au 1er cycle, quelles se fassent en milieu de recherche ou communautaire mais aussi à l'international.

Par : Alexandre Jay, Conseiller en stratégies d'internationalisation, Université de Montréal

PAUSE - DÉJEUNER

12:30 - 13:30

CINQUIÈME SÉANCE - PANEL

13:30 - 14:45

La collaboration entre les écoles et les entreprises : Discutez des moyens de renforcer la collaboration entre les établissements scolaires et les entreprises pour créer des opportunités d'apprentissage intégré au travail.

Panel de discussion passionnant qui explorera en profondeur la collaboration essentielle entre les écoles et les entreprises dans le contexte de l'apprentissage intégré au travail (AIT). Au cours de cette séance, nos experts examineront les moyens de renforcer cette alliance clé, créant ainsi des opportunités d'apprentissage authentiques pour les personnes étudiantes.

Ce panel animé par la FCCQ abordera les points suivants :

- Les stratégies efficaces de collaboration, de communication et de partage de ressources entre les institutions éducatives et les entreprises.
- Les avantages tangibles pour les personnes étudiantes, tels que l'acquisition de compétences pratiques et de l'expérience professionnelle
- Cas inspirants illustrant comment les partenariats école-entreprise ont réussi à enrichir l'expérience des personnes étudiantes tout en bénéficiant aux entreprises.
- L'impact positif sur les entreprises, notamment l'accès à une main-d'œuvre qualifiée et la possibilité de contribuer activement à la formation des futurs professionnels.

Animatrice du panel : Carine Minga Bahota, Coordinatrice au développement des affaires au Service de l'enseignement coopératif de l'ÉTS

Entreprises :

- **Les fermes GUSH:** représenté par Ophelia Sarakinis, Fondatrice et PDG / Founder and CEO
- **Air Canada:** représenté par Alban Baldacchino, Chef de service – Placements de Talents & Rotation / Manager – Talent Placement & Rotation
- **Grillage Bolar (Canada) Inc :** représenté par Laurent Huot

Établissements scolaires:

- **Université de Sherbrooke:** représenté par Denis Castilloux Directeur Accompagnement du Service des stages et du développement professionnel
- **Université de Moncton:** représenté par Hazouz Bezaz Gestionnaire du bureau de l'apprentissage expérientiel
- **John Abbott :** représenté par Joanne Ross Gestionnaire

PAUSE - CAFÉ

14:45 - 15:00

SIXIÈME SÉANCE

15:00 - 15:30

Collaboration interinstitutionnelle pour faciliter la création de nouvelles opportunités d'AIT

Dans le cadre du programme Pratiques RH, la FCCQ a lancé en juin 2021 le projet Accueillez un stagiaire. Cette initiative, centrée sur la collaboration entre les différents acteurs de l'écosystème de l'apprentissage en milieu de travail, poursuit un objectif précis : faciliter l'accueil des personnes étudiantes au sein des entreprises québécoises. Cette démarche vise à enrichir le développement des compétences des étudiants tout en apportant une réponse aux défis de main-d'œuvre auxquels sont confrontées les entreprises. Le but de cette présentation est de partager comment, grâce à un partenariat actif entre les établissements d'enseignement, les entreprises et l'équipe du projet, Accueillez un stagiaire a réussi, en deux ans et demi, à faciliter le placement de 10 084 étudiants au sein d'entreprises québécoises. Vous découvrirez comment cette collaboration inter-institutionnelle a permis de créer de nouvelles opportunités d'apprentissage intégré au travail, bénéfiques à la fois pour les étudiants et les entreprises, tout en renforçant le tissu économique et éducatif du Québec.

Par : La Fédération des chambres de commerce du Québec (FCCQ). La FCCQ est le plus important regroupement de gens d'affaires et d'entreprises du territoire québécois. Grâce à son vaste réseau, de près de 120 chambres de commerce et 1 100 membres corporatifs, elle représente plus de 50 000 entreprises sur l'ensemble de la province. La FCCQ favorise constamment la mise en place d'initiatives visant le développement socio-économique, ainsi que l'accélération du rythme des entreprises du Québec pour s'adapter aux changements économiques mondiaux.

SEPTIÈME SÉANCE

15:30 - 16:00

À la Découverte de l'iHub - Université de Sherbrooke

L'iHub d'ECAIT, un centre d'expertise dédié, joue un rôle essentiel en offrant un financement sous forme de subventions pour promouvoir et soutenir l'apprentissage intégré au travail (AIT). Le programme iHub s'engage à faire progresser l'AIT, à élargir son accessibilité et à garantir la mise en œuvre de projets d'AIT de haute qualité en faveur des étudiants.

Lors de cette séance, l'Université de Sherbrooke vous fera découvrir une série de projets issus du financement l'iHub. Nous discuterons de l'importance du rôle de facilitateur au sein de cet écosystème, explorerons les partenariats qui ont été développés dans leur région, et analyserons les retombées significatives de cette initiative. La séance nous permettra d'explorer les réussites et les implications du financement iHub au sein de l'Université de Sherbrooke dans la promotion de l'AIT et son impact sur l'apprentissage des personnes étudiantes.

Par : Marianne Guillemette, Agente de recherche aux programmes de financement à la réussite étudiante, Université de Sherbrooke

RÉSEAUTAGE

16:00 - 18:00